



Création du réseau national des Budgets participatifs

Le 8 novembre 2022, quinze collectivités, représentées par leurs élu-es et habitant-es, ont créé le Réseau National des Budgets Participatifs, à Amiens. Initié par les Villes de Grenoble, Rennes, Montreuil et Paris puis Clermont-Ferrand et Angers, ce réseau avait déjà ses rencontres nationales chaque année depuis 2016, réunissant toujours plus de participant-es à chaque édition. Une charte reposant sur des principes fondamentaux des budgets participatifs en France, travaillée collectivement en 2019 à Paris et adoptée par les villes fondatrices, constitue également le socle fondateur du réseau. Il lui manquait une reconnaissance juridique : c'est chose faite avec la création de l'association.

Dans le cadre de l'Observatoire International de la Démocratie Participative (OIDP), le réseau se réunira au Théâtre municipal jeudi 8 décembre de 14h30 à 19h pour un temps fort sur les budgets participatifs.

► Pourquoi un réseau ?

Né de la volonté commune de travailler ensemble au développement et à la valorisation du budget participatif, le réseau a pour objet principal de fédérer et d'animer un réseau de collectivités et d'acteurs et actrices en lien avec ce dispositif. Il vise plusieurs objectifs :

- Valoriser le Budget participatif comme une avancée démocratique et favoriser son émergence.
- Œuvrer pour la reconnaissance institutionnelle de l'outil Budget participatif.
- Permettre l'échange de bonnes pratiques entre les acteurs au niveau national comme local, à travers la mutualisation de ressources, le partage des outils, le croisement d'expériences, l'organisation de rencontres, groupes de travail et ateliers, etc.).
- Constituer une base documentaire commune.

► Les membres constitutifs du réseau :

La gouvernance du réseau s'appuie sur différents collègues : un collège de binômes composés d'élues et d'élus associés respectivement à un ou une professionnelle représentant les collectivités membres, un collège d'habitant-es et un collège d'acteurs et actrices lié-es au budget participatif (collectivités, organismes souhaitant mettre en place un budget participatif, organismes spécialisés...).

Le Conseil d'Administration est composé de membres élus par l'assemblée générale et d'habitant-es. Ce sont onze élues et élus, représentant leurs villes, et trois habitantes et habitants qui composent le premier Conseil d'Administration du Réseau National des Budgets Participatifs :

- Karine Engel, présidente du bureau du Réseau National des Budgets Participatifs, adjointe déléguée à la citoyenneté et aux anciens combattants de la Ville d'Angers,
- Xavier Desmots, trésorier du bureau du Réseau National des Budgets Participatifs, adjoint délégué à la Démocratie locale et à la participation citoyenne de la Ville de Rennes,

- Marion Barraud, adjointe déléguée au partenariat financier, à l'optimisation des recettes et au budget participatif de la Ville de Clermont-Ferrand,
- Annabelle Bretton, adjointe déléguée à l'éducation populaire, la jeunesse, la vie associative et la démocratie participative de la Ville de Grenoble,
- Julien Consalvi, adjoint délégué à la fabrique citoyenne, à la démocratie locale, et aux politiques du partage de la Ville de Montreuil,
- Stéphane Descombes, adjoint délégué à la démocratie locale, vie associative et participation citoyenne de la Ville d'Amiens,
- Annaelle Schaller, adjointe déléguée à la démocratie permanente, le budget participatif, la citoyenneté et le Conseil Municipal des Jeunes de la Ville de Tours,
- Laurence Pujol, adjointe déléguée à la sécurité, à la tranquillité publique, à la participation citoyenne de la Ville d'Albi,
- Théo Challande Névolet, adjoint délégué à la démocratie locale, à la lutte contre les discriminations, à la promotion des budgets participatifs et du service civique, de la Ville de Marseille,
- Bora Yilmaz, adjoint délégué aux services aux habitants et à la vie des quartiers de la Ville de Nancy,
- Ronan Loas, Maire de la Ville de Ploemeur,
- Akim Slaimi, habitant à Grenoble, engagé dans des associations de lutte contre la précarité et porteur de projet,
- William Gigou, habitant de Rennes, fait partie d'un conseil de quartier et du comité de suivi du budget participatif,
- Jacqueline Guillet, habitante d'Amiens, directrice d'une association espace de vie sociale.



► Pour rejoindre le réseau

Toute collectivité ou organisme, quel que soit sa taille ou caractéristique, ayant déjà mis en place un budget participatif ou souhaitant le faire est la bienvenue. Pour rejoindre le réseau, la prise de contact se fait par mail :

contact@reseau-budgetsparticipatifs.fr

► Les prochains rendez-vous

Le réseau sera réuni lors du sommet de l'Observatoire internationale de la démocratie participative (OIDP) du 7 au 10 décembre à Grenoble. Cet évènement sera l'occasion d'un temps de travail du Conseil d'administration sur les ressources du réseau et de rencontres à l'échelon national et international, mais aussi de révéler la Ville qui accueillera les prochaines Rencontres nationales du Réseau des Budgets participatifs à l'automne 2023.